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За январь-октябрь Федеральная налоговая служба (ФНС) пере-
числила в консолидированный бюджет на 7,9% больше средств, чем 
за это время годом раньше. Рост налоговых поступлений происхо-
дит при заметном сокращении числа налоговых проверок, сообщил 
глава ФНС Михаил Мишустин на расширенной коллегии ведомства 
в Москве.За 10 месяцев 2019 года в консолидированный бюджет 
поступило 18,9 триллиона рублей. В федеральный бюджет - 
10,5 триллиона рублей - плюс 7,1%, или 0,7 триллиона рублей.

Курс валют 

USD ЦБ – 63,72
EUR ЦБ – 70,46
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Президент Владимир Путин за-
явил о том, что зарплаты в России 
растут, но при этом реальные дохо-
ды граждан практически не увели-
чиваются. По словам главы государ-
ства, это важнейшее направление 
работы правительства, однако «ре-
зультаты пока скромные», передаёт 
РИА Новости.

Путин отметил, что реальные до-
ходы населения являются «одним из 
ключевых индикаторов экономического 
развития», а они в настоящее время 
«практически стоят на месте». «Безус-
ловно, нужно изменить эту ситуацию», 
— заявил он на пленарном заседании 
инвестиционного форума «россия зо-
вет!»

Кроме того, президент отметил по-
ложительную экономическую дина-
мику в россии, несмотря на снижение 
мировых показателей в этой сфере. В 
начале следующего года показатели 
инфляции в стране могут опуститься 
ниже 3%, причём это снижение проис-
ходит быстрее, чем планировалось. «И 
здесь есть определённые риски для 

оживления экономики, для динамики 
совокупного спроса», — сказал глава 
государства.

Президент также сообщил, что без-
работица в стране продолжает сокра-
щаться, сейчас это только 4,6% эко-
номически активного населения. Это 
«самое низкое значение в современной 
россии», уточнил Путин.

Инвестиционный форум «россия 
зовёт!», который организует «ВТБ Ка-
питал», проходит в Москве с 20 по 22 
ноября. В его работе участвуют пред-
ставители российского и иностранного 
бизнеса, высокопоставленные чинов-
ники, руководители крупных компаний и 
международные эксперты.

ранее на пленарном заседании фо-
рума Владимир Путин рассказал о сво-
их отношениях с президентом Украины 
Владимиром Зеленским. По мнению 
российского лидера, его украинский 
коллега действительно хочет изменить 
ситуацию в стране к лучшему. однако 
пока непонятно, насколько Зеленский 
«в состоянии это сделать», отметил Пу-
тин.

Как сообщала газета «Сердало», 
на днях из Ингушетии на службу от-
правилась группа новобранцев, 
всего 15 человек. Они пополнили 
ряды Вооруженных сил Российской 
Федерации, в которых  с весны ны-
нешнего года армейскими специаль-
ностями уже овладевают 200 наших 
земляков.

 
о подробностях торжественного ме-

роприятия, посвященного отправке 
призывников, с территории Горского 
кадетского корпуса имени абдуллы Ца-
роева, читайте в информации наших 
коллег из пресс-службы Правительства 
рИ: 

«В проводах новобранцев приняли 
участие почетные гости: заместитель 
Председателя Правительства рИ Ма-
рьям амриева, депутат Народного 
Собрания рИ Сет-Салим ахильгов, 
первый руководитель Горского кадет-
ского корпуса имени абдуллы Цароева, 
Председатель совета ветеранов МВд 
амирхан Плиев и др. 

Выступая перед собравшимися, во-
енный комиссар республики Ингушетия 
Тимур Местоев отметил, что 100% при-
зывников из Ингушетии успешно прош-
ли осмотры медицинских комиссий 
и показали прекрасную физическую 
форму. «Наши ребята следят за своим 
здоровьем и занимаются спортом, поэ-
тому очень крепкие и готовы к военной 
службе», - подчеркнул комиссар. 

от имени Главы Ингушетии ново-
бранцев поздравила Марьям амриева. 

«Мы надеемся, что встав в ряды Во-
оруженных сил российской Федерации, 
вы будете достойно представлять нашу 
республику, как настоящие мужчины, 
настоящие военнослужащие! Уверена, 
вы достигнете хороших результатов на 
этом непростом, но важном пути!», - 
сказала Марьям Султановна. 

По словам Тимура Местоева, юно-
шам, имеющим водительские права и 
другие специальные навыки, будет пре-
доставлена возможность сразу устро-
иться на армейскую работу и в течение 
года службы получать приличную зара-
ботную плату. 

«Я призываю молодых людей, от-
правляющихся на службу, проявлять 
себя как достойные, ответственные, це-
леустремленные люди. Пройдя армию, 
не останавливайтесь на достигнутом, 
думайте о том, что будете делать по-
сле. Зарекомендовав себя как добро-
порядочные солдаты, после службы 
в войсках нашей страны, вы будете 
иметь возможность служить дальше по 
контракту в военных структурах россии 
или поступить в любой военный вуз 
страны», - отметил военком. 

Напомним, до конца этой призывной 
кампании пройдут еще два этапа про-
водов призывников - 26 и 28 ноября. 
Солдаты отправятся в разные регионы 
страны, в том числе Москву, оренбург, 
Санкт-Петербург, Челябинск, а также 
в самые дальние точки страны, такие, 
как Владивосток, Хабаровск и другие». 

Махмуд-Али Калиматов 
поручил усилить 
межведомственное 
взаимодействие 
в борьбе с наркоманией

Глава Ингушетии Махмуд-Али Калиматов провёл заседание Антинаркоти-
ческой комиссии Республики Ингушетия при участии представителей над-
зорных и правоохранительных органов, министерств, ведомств и муници-
пальных образований.

«Наркомания – горе для родителей, для государства – большая беда. общество 
должно объединиться и показать молодым людям свою озабоченность в борьбе 
с этой пагубной зависимостью», – заявил Глава республики. Махмуд - али Кали-
матов  считает, что для формирования устойчивого иммунитета общества к нар-
котическим средствам, необходимо вести усиленную и постоянную профилактику 
среди тех, кто попадает в группу риска. По мнению руководителя субъекта, это по-
зволит не только минимизировать наркотизацию, но и послужит дополнительной 
мерой для ликвидации каналов поставки наркотиков в регион. 

Махмуд-али Калиматов также добавил, что к процессу помощи нуждающимся 
должно подключиться все обшество в целом, иначе процент эффективности бу-
дет невысоким.

«Правоохранительные органы совместно с депутатами, общественниками и 
местной властью должны помогать друг другу в решении данной проблемы, вза-
имодействовать со школами, больницами вплоть до того, чтобы ходить по домам, 
общаться с родителями и родственниками каждого молодого человека, который 
сегодня попал в зависимость. речь идет о здоровье нашей нации, нашей респу-
блики, и всей страны в целом. Задача правоохранительных органов, местных и 
региональных властей, средств массовой информации – объяснить это молодым 
людям», – сказал он.

Главный внештатный психиатр-нарколог Министерства здравоохранения Ингу-
шетии джамбулат Ваделов констатировал, что на 1 ноября 2019 года на нарко-
логическом учете в республике состоят более 1,5 тыс. человек, из них на диспан-
серном – 243 человека, в том числе двое подростков. По сравнению с прошлым 
годом количество наркопотребителей увеличилось на 18 человек. Нарколог отме-
тил, что подавляющее большинство наркозависимых – молодые люди в возрасте 
до 35 лет.

В ходе заседания с докладами выступили представители региональных МВд,, 
Минздрава и Минобрнауки.

Подводя итоги заседания, Махмуд-али Калиматов поручил членам антинарко-
тической комиссии усилить межведомственное взаимодействие. он подчеркнул, 
что должна быть общая заинтересованность в решении данной проблемы. Кро-
ме того, Глава Ингушетии заявил, что только системный анализ позволит выявить 
объективную картину происходящего, эффективнее работать над улучшением 
наркоситуации в регионе.

Пресс-служба Главы и Правительства РИ

Служу отечеству!

Путин призвал 
увеличить рост реальных 
доходов россиян
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Наьна меттала кепа етташ, арадувла йо-
азош дешаш волча хIара гIалгIачоа вовз аь-
нна хет сона вай публицистиканна турпал 
санна чIоагIвенна дIаэтта  Темаркъа.  Са 
ханарча а сол  боккхагIа болча а наха каст-
каста гора цун сурта кIалха кепа етташ дола 
йоазош. Уж хулар «Сердало» газета тIа 
санна  вай районашка арадувлача газетий 
оагIонаш тIа а.  Къаьстта цу тайпара йоазо-
наш го йиш яр Наьсарен района газета тIа.  
Къаьнача Темаркъий сурт дайча, цо  даь йо-
азув ца дешаш, тIехвоалалуцар, кхыметтел 
гIалгIай мотт шаьра цаховш вола саг.

Массане кхетадора, цо даь йоазув боккха 
лоархIам болча хIаманца  дувзаденна хург-
долга.  Укх шера нийсса 90 шу дизад; вайнаь-
ха IаьдалагIа чокхи дувхаш, 
боккха тIорми хаьнах уллаш, 
модж-мекх долаш, чуийнна 
яздеш воаллача воккхача 
сага сурт эггара хьалха ара-
даьлча денз. Къаьстта низ 
болаш хеталу цун бе боалла 
къоалам.  Цхьаболча (цIена, 
нийса, хьаьнала баха без-
ам боацача) нахá герзал 
унзарагIа хеташ хиннаб из.  
Маца кхеллав Темаркъа, ма-
лаш хиннаб духхьашха цун 
цIера тIехьашка лаьттараш? 
Цу хьакъехьа профессора, 
литературни критика  дах-
кильгов ИбрахIима «ГIалгIай 
проза дIаоттар» яхача ший 
йоазон тIа аьннад:«…Къо-
на проза Iалаьмате чIоагIа 
къахьегаш яр, керда фор-
ма хьакхолла гIерташ. 1929 
шергара  М. Мальсаговс, Хь. 
осмиевс, Хь-Б. Муталиевс 
«Темаркъа» псевдонимаца 
шоай фельетонашта кепа ет-
таш хиннай. Кердача вахара 
новкъарло еш мел дар хьа-
лакдора цар (кхааш ийдар, 
боахам во лелабеш, ширача 
гIулакхашта тIехьабаьннараш 
бар бувцаш хиннараш).  Вай 

багахбувцама юкъе вувцаш волча  Цагена 
тара вар цу фельетоний «кертера персонаж» 
хулаш вола Темаркъа. Из ца кхоачаш моттиг 
яцар.  Темаркъий цIерагIа фельетонаш тахан а 
тIехьа нийслу, цу воккхача сага тара бола тур-
палаш литературанна юкъе бахаш а ба (маса-
ла, Ведзижев ахьмада  дувцарашта юкъе вола 
Iаббас)». 

  Цкъа-дале, сенна везаш хиннав цу тайпара 
къоано? ШозлагIа-дале, зIамига саг хила мега-
царий из?  ХьалхагIа жоп лургда вай тIеххьарча 
хаттара. Наха хьехар деш вола саг, нийсада-
ри харцахьардари дIадовзийташ, ше а дукха 
хIама ховш-довзаш,  дуккха бIаргадайна хила 
веза. Къоаналгахьа леста саг хержав цудухьа, 
Темаркъий сурт-сибат эггара хьалха  кхеллара-
ша.  Шоай тайпан цIераш ца язъеш, Темаркъий 
цIи йоазошта кIалха  язъяр а атта кхеталуш да. 
Вай къаман оамал я, мел харцахьардар даь 
саг из вале а, цох дола бакъдар нахалдаккхар 
ца ловш.  Цу тIагIолла  дов хьахье а тарлу, 
цхьайола моттигаш журналисташта дов  деш а 
нийсъеннай. Из бахьан долаш, тайпан цIераш 

къайлагIа лоаттаяьй фе-
льетонаш кхеллараша. 

Ший дикка ха яьнна-
яле а, хIанз а лелалуш, 
хьинар кIезигдаланза, 
метта ирал йовнза ва 
Темаркъа.  Вай деношка 
а нийслу цо кхелла йоа-
зош. Хьалха мо къовсам 
лоаттабу цо, вай мехка-
хошта баха новкъарло 
еча гIулакхашца, зулам-
хошца. Газеташка болх 
беча заман чухьа, са а 
язъе йийзай цу тайпара 
сатира. Царех тIеххьара 
аз язъяьр яр вай ша-
хьарий урамаш тIа гуча, 
харцахьа (гIалаташ до-
лаш) язъяьча тикай, 
кафей, тайп-тайпарча 
пхьоаллений гIалгIай  
цIерех лаьца.  Вешта 
аьлча, Темаркъа вахаш 
ва.  Цох, сона хеташ,  
эггара къаьнагIвола лоа-
маро хургва укх гаргарча  
10 – 20 шера. 

АРчАКОВ С.

Темаркъий 
90 шу дизад

ГIалгIай мотт лорабара а, дегIабоалабара 
а, говзал лакхъера а болх беча комиссе 
дIаехьача кхетаче, юкъарча вахаре хьалха-
ле лелаеча викалаша тIадожадир ГIалгIай 
Республика заместитель председатела 
Правительства йолча Амриева М., 2023 
шу ГIалгIай метта хетадаь дIахьо, аьнна. 
Цар яхачох, из шу лаьрхIад гIалгIай йоазув 
кхелла 100 шу дизара. Председатела заме-
ститела хьаллаьцар из уйла. 

амриева М. белгалдаьккхар, биззача бо-
арама меттах а, къаман культурах а пай-
да эцаш къона тIехье кхее езилга а, из болх 
цIенхашта, ма могга дукхагIа эшаш бола нах 
вIашагIа а теха, дIабахьа безилга а. 

Цул совгIа председатела заместите-
ло тIадожадир, «ГIалгIай меттала ди» 
дIахьоргдола ха белгалъяккха а, мотт дег1а-
боалбара а, говзал лакхъера а беш бола болх 
хьабовзийташ дола «наькъа карта» оттадар. 

Вице-премьеро къаьстта терко йир, муль-
тфильмаши, аудиокнижкаши гIалгIай мет-
тала хиланза даргдоацилга а, гIалгIай мотт 
дегIабар а, цун истори довзийташ йола теле-
передачаш дукхагIа хьокха езалга а. Укх шера 
республике дешара учрежденешка дешаш 
75490 берда. ГIалгIай мотт хьехаш 2108 хье-
хархо ва. 

образовани министра Бокова Э. хоам бир, 
2019-2020 шерар базисни дешара планага 
хьежжа, 1-4 классашка наьна мотти дешари 
урокашта кIира 18 сахьати, 5-8 классашка - 
15 сахьати, 9-11 классашка - 3 сахьати хьожа-
даьлга. 

«Паччахьалкхено бокъо лу вайна, бе-
раш региональни компонента чудоагIачунца 
Iомаде. Вай декхар да цу бокъонех бизза пай-
да эца», - аьнна соцам бир амриева М. 

КОСТОЕВА Заира

Вице-премьера 
амриева М. тIадиллар 
2023 шу гIалгIай 
метта хетаде, 
аьнна, дIакхайкадир

ИЙрЧа НУСКал
Ха яьнна волча сага, хоза йоацаш йоI йий-

ха хиннай. Тоам-урдув, ехам чакхдаьлча, саг 
цIайолаеш хьоалчагIа деш ди хиннад. Замеш 
дIа а баха, нускал ара доккхаш наха ловцаш до-
ахаш хиннад. 

- дала ираз долаш йойла, гIоза яхийла, даь-
къала хийла. 

Нускала юртахоех цхьанне аьннад: 
- Хургъя ер-м даькъала, хIана аьлча, сага са 

тIехьа долаш йодац ер, - аьнна. 

 ТУХИ даЬТТеИ
МоцагIа тухи даьттеи къовсаденнад, наха вай 

шиннех дукхагIа эшар, ца хилча даргдоацар 
малагIа да, аьнна. даьттано аьннад: 

- Со ца хилча хьоанал яц, яькха хIама наха 
яа хала а, йиъача кIезига пайда болаш а я. 
Цудухьа со, даьтта, децаре нах йоакхалла 
кIалбуссаргбар. 

- ХIаьта хьо дIахьекхача чудуаш дале а, бакъ-
да со, тух, ца хилча цхьаккха а дуачун чам хи-
лац, цул совгIа со ца хилча, боарамах тух ца 
техача йоахкалуш, талхаш дукха хIамаш я, цу 
даькъе хьо даьтта а тIехьа, - аьннад тухо. Иштта 
котдаьннад тух даьттал. 

ЭЗдел
Уст-цIаьшта чIоагIа дукха везаш найц хинав, 

царна дукха гIулакхаш даь. Уст-да хала цамо-
гаш метта уллаш, найц хьавехийттав бIаргтоха. 

Бакъда, найц уст-даьнеи уст-наннеи духьала 
ваха хиннавац. Уст-даь дош ца дохаде, духьала 
ваха, ше гургвоацаш гIовге этта къамаьл даьд 
найцо.

СУлеЙМа-ПаЙХаМаро даЬр
Сулейма-пайхамар хиннав йоах (даьлера Са-

лам-моаршал хилда цунна) дийна мел долча 
халкъа мотт ховш. Цкъа цхьан дийнахьа дийна 
мел дола коара хьайбаш, оакхарий тIадийхад 
цо. Бакъда, хьа ца йоагIаш алхха цхьа зIий йис-
сай. Сулейма-пайхамара говр яхийтай из хьае-
ха; зIий хьа ца йогIаш Iийнай. ТIаккха ший сесаг 
яхийтай, хIаьта а цайоагIаш Iийнай. КхоалагIа 
жIалега гIо, аьннад, из хьаеха. ЗIий хьаенай. 

- аз сесаг а говр а хьо йолча яйтача ца а 
йоагIаш, жIали деча мара хIана янзар хьо? - 
хаьттад Сулейма-пайхамаро. 

- Сесаг а, хьо велча маьре яха а, вицвала а 
тарлуш я, хьона из тешаме я ала чIоагIде йиш 
яц; говрах а теша мегац, цунах зулам дала тар-
лундаь; жIали хьона, ший даьна тешаме да, цу-
духьа из деча хьаера со, - жоп деннад говзача 
зIийво. 

 ЮКЪара долЧа ГIУлаКХа даКЪа 
лоаЦаШ ХИлар

дукха зама хьалха гIалгIай цхьан юрта ва-
хаш хиннав цхьа къе саг. Наха юкъара долча 
хIаманна юстара цалатташ, ваха гIийртав из. 

Юрта бахараш аргIа елла жа а доахан до-
ажадеш хиннад. Бакъда, цу саго шийга аргIа 
тIакхаьчача тIехйоалийташ хиннаяц, ший жа а 
доахан доацашше, юрта аргIа йоккхаш хиннай 
цо. 

- Хьанехк, хIана йоах Iа хьай коа хьайба до-
ацашше аргIа?- аьнна, хаьттад цунга пхьегIа 
тIарча наха. Цо жоп деннад: -Шахьара юкъара 
долча хIаманна зIамига дале а доаккха дале а 
дакъа лоацаш хила веза къонах. Ше къе вахаш 
хиннав из, цхьабакъда, юртарча наха устагIа 
луш, Iаса луш боахамах хоттавенна, дика ваь-
хав из. Цул тIехьагIа баьча бартаца, хIара хьай-
бан керта цIерах Iул даккха оттаяьча аргIах жа а 
доахан а доажадеш ваьхав из. 

КЪаЬНа НУСКал
Цхьан сесага цаI мара воацача воIо аргIа йо-

ацаш, шийла дикка ханна йоккхагIа йолаш саг 
йоалаяьй. Нускал бIаргадайча, раьза йоацача 
нанас аьннад: 

- Нани яла хьа, са кIаьнк, со хилча тоъацарий 
хьона нана, цхьаькха сенна езара хьона?

 
ЦоГалал ГоВЗаХ Йола ЦУН КIорИГ
Цхьан дийнахьа гаьнна юрта йисте йоага цIи 

бIарга я яйна, цу цIерагахьа ши тIод дIа а хьекха, 
Iохайнад нана-цогал. КIориго хьатIаена хаьттад: 

- Хьо фу деш дагIа? - аьнна. 
- ЦIерага дIоахлуш дагIа со, - жоп деннад нана-

цогало, цIи гаьна хиларах вIалла шийна йIовхал 
хо ца лой а. 

Цхьа ха яьннача гIолла кIориг елха йолаеннай 
нанна техьашка а ийккха. 

- Фу хиннад цига? – дIакорзагIдаьннад нана цо-
гал. 

- ЦIера сийг бIарга чу ийккхаб, - жоп деннад 
шек йоацача кIориго. 

Цигга нана-цогала хайнад, ший кIориг шийл 
говзах а маькарах а йолга. 

ДIаяздаьр ЗААМИЕВ С. 

ГIалгIай багахбувцамцара
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Помощник  Президента РФ назвал три 
составляющих экономического роста России

Андрей Белоусов, помощник президента, рассказал о трех составляющих 
для ускорения экономического роста России. Нужно, во-первых, удешевить 
заимствования, для чего требуется снизить ставку Банка России до пяти 
процентов. Инфляция в начале 2020 года выйдет на 3 процента, сообщил 
Белоусов. Он назвал это "вполне достижимым показателем", передает РИА 
Новости.

Вторая составляющая – улучшение инвестклимата. для этого требуется снизить 
давление силовых органов на бизнес, считает помощник Путина. он также указал 
на необходимость запуска "регуляторной гильотины".

Повышение доступности технологий для бизнеса и обеспечение предприятия 
кадрами – третий "рецепт" для ускорения экономического роста в стране.  Нужно 
модернизировать всю сферу профессионального образования, для чего в прави-
тельстве будут созданы специальные центры, отметил Белоусов.

Д. Медведев поручил решить проблему 
с долгами россиян за ЖКХ 
Премьер-министр России Дмитрий Медведев поручил членам правитель-

ства решить проблему с накопленными долгами потребителей за услуги 
ЖКХ. Речь об этом зашла на заседании правительства, пишет ТАСС.

Глава правительства назвал долги за ЖКХ – еще одной проблемой отрасли. По 
последним данным долг россиян за коммунальные услуги составляет свыше 175 
млрд рублей.

Медведев заявил, что с накопленными долгами потребителей необходимо раз-
бираться. он призвал членов правительства организовать работу по решению 
этой проблемы. Медведев констатировал, что, несмотря на такой огромный долг, 
в 2019 году его удалось немножко снизить.

В Минобороны назвали срок поставок 
модернизированных танков Т-90М
Танк Т-90М поступит в Российскую армию в 2020 году. Об этом в интервью 

газете «Красная звезда» рассказал начальник главного автобронетанкового 
управления Минобороны генерал-майор Сергей Бибик.

«Планируем осуществить поставку в войска современной и модернизированной 
техники: танков Т-90М, боевых машин пехоты БМП-3 и бронетранспортеров БТр-
82», — сказал Бибик, отвечая на вопрос о планах на будущий год. Кроме того, по 
его словам, на 2020 год запланированы поставки боевых машин нового поколения 
БМд-4М и десантируемых бронетранспортеров БТр-МдМ, а также защищенной 
автомобильной техники последнего поколения «Тайфун», «Торнадо» и «Тигр».

Танк Т-90М является последней модификацией танка Т-90а. Госконтракт на по-
ставку этих танков Минобороны и Уралвагонзавод (УВЗ) заключили на междуна-
родном военно-техническом форуме «армия-2017». общая стоимость подписан-
ных тогда с предприятием контрактов превышала 24 млрд руб.

Танк получил новый башенный модуль с пушкой калибра 125 мм, автоматиче-
скую систему управления огнем, способную сопровождать цель в тепловизионном 
канале прицела, и модульную динамическую защиту, которая оберегает Т-90М от 
действия современных средств поражения.

Госдума приняла закон о предустановке 
российского софта на смартфоны 
Госдума приняла в третьем, окончательном чтении закон, предусматри-

вающий необходимость предустановки на смартфоны, компьютеры и те-
левизоры с функцией Smart-TV приложений, ориентированных на россий-
скую аудиторию. Документ, инициированный группой депутатов во главе 
с председателем комитета Госдумы по экономической политике Сергеем 
Жигаревым, вносит соответствующие поправки в закон "О защите прав по-
требителей".

Закон определяет, что при продаже отдельных видов технически сложных то-
варов с предварительно установленными программами потребителю обеспечи-
вается возможность использования предварительно установленных российских 
программ для смартфонов, компьютеров и телевизоров с функцией Smart-TV.

Перечень отдельных видов технически сложных товаров, порядок составления 
и ведения перечня российских программ для таких товаров, которые должны 
быть предварительно установлены, а также порядок их предварительной уста-
новки определяются Правительством рФ.

Правительство рФ поддержало документ. Принятие этого закона "будет спо-
собствовать продвижению российских программ на рынке информационных тех-
нологий", говорится в официальном отзыве правительства на проект закона.

Закон вступит в силу с 1 июля 2020 года.

Банки обещают россиянам за биометрию 
снизить ставки по кредитам
Крупные российские банки могут снизить ставки по кредитам клиентам, 

которые сдали биометрию. У банков появилась такая возможность после 
того, как ЦБ снизил требования к обязательным резервам по ссудам кли-
ентам, которые сдали слепки в Единую биометрическую систему (ЕБС).

Внедрить удаленную идентификацию в программы лояльности готовы в бан-
ках «открытие», «Хоум Кредит», «абсолют», «ак Барс» и Промсвязьбанке. од-
нако пока не озвучены конкретные цифры, на которые кредитные организации 
могут снизить проценты.

Специалисты считают, что внедрение технологий идентификации с помощью 
еБС позволит банкам снизить риски при проверке потенциального заемщика и 
существенно сократит время и затраты на обслуживание клиентов.

В дальнейшем программы лояльности будут задействованы не только при 
оформлении банковских услуг, но и при реализации биометрического эквайрин-
га, то есть у клиентов появится возможность расплачиваться «лицом» в магази-
нах, сообщают «Известия».

В правительстве создадут новый орган 
управления структурными реформами
Минэкономразвития подготовило, а правительство согласовало план 

структурных реформ, реализация которых «критически необходима» для 
выхода экономики России на темпы роста выше среднемировых — не ме-
нее 3% с 2021 года. Их проведением займется правительственная комиссия 
по экономическому развитию, а для оперативной работы над реформами 
министерство предлагает создать новый специальный орган управления. 
Соответствующие предложения министра экономического развития Макси-
ма Орешкина изложены в письме первому вице-премьеру, министру финан-
сов Антону Силуанову, который возглавляет комиссию по экономическому 
развитию. Документ есть в распоряжении РБК, его подлинность подтвердил 
федеральный чиновник.

Новым органом управления, по предложению орешкина, должна стать подко-
миссия по обеспечению экономического роста и содействию реализации струк-
турных реформ. Предполагается, что возглавит подкомиссию сам орешкин, 
рассказал рБК федеральный чиновник (в пресс-службе Минэкономразвития от-
казались от комментариев). основными функциями подкомиссии по замыслу 
должны стать рассмотрение материалов о реализации структурных реформ (в 
том числе разногласий в правительстве по ним), формирование предложений по 
дальнейшим необходимым мерам, подготовка заключений о ситуации в экономи-
ке.

Роскачество оценило 
халяльную еду
Халяльный продукт занимает четверть мирового рынка продовольствия, 

в России также сотни предприятий производят данный продукт, отмечают в 
Роскачестве. С пресс-релизом организации 21 ноября ознакомились «Изве-
стия».

Стандарт производства подразумевает множество ограничений. Так, в пищу за-
прещено употребление мяса хищников, а также грызунов, пресмыкающихся. Из 
домашних животных нельзя употреблять мясо свиней, мулов и ослов.

Также стандарт исключает приготовление ядовитых или иных животных, пред-
ставляющих опасность для жизни и здоровья людей.

«Сертификат халяль не регулирует соотношение ингредиентов, количество 
воды, сахара, соли, витаминов, белков, жиров и углеводов, калорийность. Способ 
приготовления продуктов — варить или жарить, при какой температуре и сколь-
ко времени — тоже не входит в нашу компетенцию», — отмечает эксперт центра 
сертификации «ЦентрХаляльНадзор» артур айсулов.

единого стандарта халяль, наподобие ГоСТа, нет. Это одна из тысяч систем до-
бровольных сертификаций, причем у каждой из них свои правила. В россии дей-
ствует несколько десятков сертификационных органов халяль.

для получения сертификата предприятие должно подать в орган по сертифи-
кации заявку и информацию, подтверждающую возможность производства про-
дукции халяль: об отсутствии пересечения производственных мощностей по из-
готовлению продукции халяль, об оборудовании и инвентаре для халяльного 
производства, перечень и состав сырья, вспомогательных материалов.

По словам айсулова, внешний контроль за производством может осуществлять 
сотрудник духовного центра мусульман, который поддерживает связь со штатны-
ми экспертами и посещает предприятие с проверками не реже раза в квартал.

«Главное условие халяль — животные должны быть здоровыми. для их вы-
кармливания не используются гормоны, модифицированные кормовые добавки», 
— говорят в отделе маркетинга «открытой дистрибьюторской компании».

В России соберут данные о просмотрах 
сериалов в Интернете
В закон о кинематографии планируют ввести поправки. Так, по планируе-

мым изменениям видеосервисы обяжут передавать информацию в Единую 
Федеральную автоматизированную информационную систему. Там собира-
ется вся информация о зрителях в кинозалах, передает «Ведомости».

данные будут содержать название фильма или сериала, а также имя режиссе-
ра, год выпуска и количество просмотров. Уточняется, что собирать информацию 
с онлайн-кинотеатров планируют с 2021 года. Как уточняет Nation news, это вво-
дится, чтобы выяснить, насколько эффективной является государственная бюд-
жетная поддержка кино.

«ФедералПресс» напоминает, что в преддверии празднования Хэллоуина жур-
нал Rolling Stone перечислил топ-30 сериалов в жанре ужасов.

Российские ученые рассказали, 
когда появились ГМО
Ученые из Института молекулярной биологии в Страсбурге и Санкт-

Петербургского государственного университета выяснили, когда появились 
генно-модифицированные  объекты (ГМО).

ГМо в последнее время пугают людей, которые считают, что подобные про-
дукты приводят к генной модификации человеческого организма. однако прове-
денные ранее исследования не подтвердили утверждения о вреде употребления 
ГМо-продуктов.

Команда ученых недавно выяснила, что люди питаются ГМо-растениями ты-
сячи лет. Многие из существующих в наши дни растений являются природными 
ГМо, сообщает портал «Городэй».

Такими растениями назвали клюкву, хмель, табак, чай, арахис, гуаву и батат. В 
их геномах содержатся не только родные, но и чужие гены.

ранее МедиаПоток сообщил, что американские биологи из Университета ривер-
сайда разработали новый химикат, который поможет растениям пережить засуху. 
Ученые отметили, что химическое вещество получило название опабактин (OP 
— от overpowered). По словам разработчиков, оно будет удерживать воду внутри 
растений и замедлять ее выход из них.

НовостИ РоссИИ
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Сегодня многие в нашей респу-
блике задаются вопросом, насколь-
ко позитивным и продуктивным  в 
плане экономического развития  
окажется завтрашний день нашего 
региона. После жестких оценок по 
ряду простаивающих предприятий, 
работы некоторых объектов соци-
ального назначения и планомерного 
кадрового обновления, в обществе 
невольно возникает вопрос: что ста-
нет резервом, точкой отсчета для 
исправления ситуации и поступа-
тельного развития уникального во 
многих отношениях субъекта Рос-
сийской Федерации.

Безусловно, убедительным свиде-
тельством намерений властей Ингу-
шетии навести порядок по ключевым 
направлениям развития республики, 
является принципиальная позиция Гла-
вы рИ Махмуд-али Калиматова. На 
днях он принял решение о запуске 
процедуры расторжения соглашений 
республики с инвесторами, которые не 
справляются с договорными обязатель-
ствами, будучи участниками государ-
ственной программы «развитие Севе-
ро-Кавказского федерального округа». 
республика участвует в данной про-
грамме с 1917 года, а заявленная цель 
участия – в привлечении в регион госу-
дарственных инвестиций в размере 500 
млн рублей в год.

В целях успешной реализации про-
граммы  «Социально-экономическое 
развитие республики Ингушетия на 
2016-2025 гг. проведен анализ необхо-
димости поддержать ряд инвестици-
онных проектов, и поставлен вопрос о 
сомнительности «старта» для ряда эко-
номических идей, которые не гаранти-
руют достижения планируемых целей. 
дело серьезное, речь о десятках и сот-
нях миллионов рублей и государство, в 
данном случае  конкретно наш регион, 
рисковать финансами не может.

Напомним, что Махмуд-али Кали-
матов поручил правительству органи-
зовать работу специальной комиссии, 
которой предстоит оценить указанные 
проекты, проверить их экономическую 
надежность.

 естественно это только  часть дей-
ствий местных властей по обеспече-
нию положительной динамики в жизни 
региона. И здесь важны параллельные 

шаги на федеральном уровне, которые 
способствуют, помогают субъектам рФ 
справиться со своими проблемами. а 
так как все упирается в деньги, то важ-
но слово о бюджете. о нем говорили в 
эти дни в Государственной думе.

Наши коллеги из «Парламентской 
газеты» сообщают, что десять регио-
нов-реципиентов смогут участвовать во 
всех нацпроектах при софинансирова-
нии в размере  одного процента. Кроме 
того, регионы с низкой бюджетной обе-
спеченностью будут направлять в бюд-
жет ежегодно только пять процентов от 
суммы задолженности по бюджетным 
кредитам с условием, что высвободив-
шиеся средства они направят на ре-
ализацию инвестиционных проектов 
на своих территориях. о поправках в 
проект федерального бюджета на 2020 
год и плановый период 2021-2022 го-
дов спикер Госдумы Вячеслав Володин 
рассказал журналистам после приня-
тия палатой проекта бюджета во вто-
ром чтении.

- Сегодня в россии только 13 регио-
нов-доноров, остальные — регионы-ре-
ципиенты, разрыв между бюджетами в 
семь раз, -  напомнил Володин. 

отобрали десять регионов и затем в 

ходе обсуждения вышли на решения, 
позволяющие повысить их бюджетную 
обеспеченность.

одним из системных решений стала 
поправка, которая позволяет 10 регио-
нам  участвовать во всех нацпроектах 
при софинансировании в размере в 
один процент. ранее все регионы-реци-
пиенты должны были обеспечить софи-
нансирование на уровне пять-десять 
процентов, объяснил Володин. Кроме 
того, из федерального бюджета будут 
выделены дополнительные средства 
этим регионам на обеспечение жильём 
детей-сирот и других вопросов, кото-
рые регионы сами не могут решить.

Плюс ко второму чтению бюджета 
была принята поправка, согласно ко-
торой в 2020-2022 годах субъекты рФ 
должны будут платить ежегодно только 
пять процентов от суммы задолженно-
сти по бюджетным кредитам с услови-
ем, что высвободившиеся средства они 
направят на реализацию инвестици-
онных проектов на своих территориях. 
По словам В. Володина, регион сможет 
вкладывать эти деньги в строительство  
дорог, подводку коммуникаций к строя-
щимся на средства частных инвесторов 
предприятиям, что даст новые рабочие 

места.
Этот шаг позволит не только снизить 

разрыв в бюджетной обеспеченности, 
но и стимулировать инвестиционную 
активность в регионах, отметил спикер 
Госдумы.

 Надо надеяться, данные возмож-
ности открываются и для Ингушетии. 
Указанное «перенаправление» денег с 
погашения долгов на развитие инфра-
структуры – шаг обнадеживающий, раз-
умный и своевременный. 

Между тем, в нашей республике 
люди продолжают трудиться, а власти 
ставят задачи использования потенци-
ала всех районов республики. Важное 
место в этом деле занимает благо-
устройство территорий. Нас радует, что  
до конца 2019 года в республике завер-
шат благоустройство 48 общественных 
зон по федеральной программе «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды» национального проекта «Жильё и 
городская среда». Трудятся по этому 
направлению и в ряде сел джейрахско-
го района. Задумки масштабные, ведь 
всего в республике до 2024 года долж-
но быть благоустроено 435 дворовых 
и общественных территорий, а также 
мест массового отдыха населения.

Все краше становятся улицы и квар-
талы в Карабулаке, Сунже, Магасе, 
Назрани, Малгобеке, в селах Малго-
бекского, Сунженского  Назрановского 
районов.

На выполнение данных работ между 
указанными муниципалитетами рас-
пределено 147 млн рублей. По сло-
вам вице-премьера Тимура Фаттахова, 
благоустройство указанных населен-
ных пунктов в соответствии с планом 
на 2019 год почти завершено, про-
цент готовности составляет порядка  
80 %.

разумеется, качественно изменяя  
зону проживания и трудовой деятель-
ности людей, сегодня в Ингушетии по-
нимают важность снижения уровня 
безработицы, запуска действующих 
рентабельных производств, рациональ-
ного и эффективного использования 
каждого бюджетного рубля. Все эти за-
дачи – из категории сложных уравне-
ний, но они решаемы. есть люди, сред-
ства, знания, единство целей. Надо 
идти вперед. другого варианта нет.

В. САИТОВ

Задачи сложные, 
но решаемые

С наркотиками связанно огромное 
количество несчастий 
чтобы жизнь человека была долгой, счастливой, необходимы раз-
личные составляющие, среди которых самое важное место за-
нимает здоровье. Но существует много опасностей сегодня, из-за 
которых мы можем потерять свое здоровье. Как показывают стати-
стические данные, именно с наркотиками связано огромное количе-
ство несчастий – смертей и преступлений. 

 
Коварство наркотической зависимости заключается в том, что и сами 

потребители, и окружающие слишком поздно понимают, что речь идет 
уже не о «баловстве», а о болезненном пристрастии. У того, кто употре-
бляет наркотики, постепенно снижается чувствительность к ним. Через 
некоторое время обычных доз уже не хватает. При отсутствии наркотика 
начинаются сильные физические страдания, так называемая «ломка». 
Кроме физической зависимости, возникает зависимость психоэмоцио-
нальная, разрушается личность человека, он превращается в эгоиста, 
порой достаточно агрессивного, безвольного раба, живущего одним же-
ланием - заполучить очередную дозу. 

Часто причиной смерти является передозировка, к которой приводит 
погоня за сомнительным удовольствием. Многие наркоманы склонны 
к суициду из-за того, что страдают от нарушений в психике. Поскольку 
пользуются нестерильными шприцами, среди них распространены мно-
гие болезни, передаваемые через кровь - СПИд, гепатит и другие. от 
этих болезней они часто умирают раньше, чем произошло отравление 
организма наркотиком.

В последнее время наркомания значительно «помолодела» и неред-
ки случаи, когда приобщение к наркотикам происходит уже в школьном 
возрасте. Многие родители ошибочно думают, что если на руках нет 
следов инъекции, то беспокоиться нечего. однако в большинстве слу-
чаев наркотические вещества в настоящее время нюхают, пьют, курят, 
вдыхают. 

доказательств запрета этих веществ для верующего человека очень 
много. Всевышний аллах в Коране говорит о том, что вредное, сквер-
ное и бесполезное он сделал для нас запретным, а все чистое и полез-
ное сделал дозволенным. Всевышний в Коране также говорит, чтобы 
мы сами себя не убивали и не вели к погибели. если человек умирает 
вследствие употребления наркотиков или других веществ, то это по ша-
риату приравнивается к самоубийству. а человек, совершивший само-
убийство, согласно священному хадису, заслуживает адского огня.

Следует также знать, что запретным является не только употребление, 
но и купля-продажа, производство, перевозка, использование денег, вы-
рученных от продажи одурманивающих средств и нахождение в местах 
их употребления. Наш Пророк (мир ему и благословение) проклял зани-
мающихся всем этим. Способствование в употреблении хамра является 
содействием в убийстве человека. Убийство одного человека в исламе 
приравнивается к убийству всей общины, а люди, торгующие наркотика-
ми, уничтожают целые народы. 

Медики утверждают, что физическую зависимость от наркотиков мож-
но довольно быстро снять современными медицинскими методами. Но 
вся проблема состоит в том, что, кроме физической, существует и пси-
хологическая зависимость, преодолеть которую гораздо тяжелей. Нарко-
тик убивает в человеке силу воли, в результате чего наркоман уже не 
владеет собой. Известно, что процент людей, излечившихся от наркома-
нии, крайне низок. И уже звучат заявления о том, что вылечить состояв-
шегося наркомана невозможно. При этом опускается одна существенная 
деталь: нет ничего невозможного, если на то будет воля аллаха.

М. БАРАХОЕВ

Продолжение темы читайте на 7 стр.
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раньше невесту везли на фаэтонах, 
каретах, дилижансах, тачанках и даже 
на фургонах. Молодые люди гарцева-
ли на холеных конях, показывая свою 
удаль и умение управлять конем. Но в 
наше время «джигитовка» на мощных 
современных легковых машинах мо-
жет закончиться очень плачевно, более 
того, иногда трагично. Но нельзя забы-
вать о том, что на любых дорогах дей-
ствуют правила дорожного движения. 
данный законодательный акт принят 
с учетом многолетнего опыта эксплу-
атации автомобильного транспорта, 
нескольких поколений участников до-
рожного движения. его надо строго со-
блюдать всем, в том числе и едущим 
за невестой. Преимущественное право 
проезда имеют только машины скорой 
помощи, пожарные, полицейские па-
трули и другой специальный транспорт, 
оборудованный световыми и звуковы-
ми сигналами.

В нашей прессе, телерадиокомпа-
ниях, социальных сетях данная тема 
широко обсуждается, когда случается 
авария. Кроме того, проводятся блиц-
опросы по нашим традициям свадеб-
ного цикла: танцам, размере калыма, 
поведении молодежи во время сле-
дования в статусе «замеш» и другие 
темы. Но подход у каждого человека 
свой, как говорится, сколько людей, 
столько и мнений.

далее поговорим о современной ин-
гушской свадьбе, приводя примеры из 
прошлого. Свадьба, «белхи», другие 
торжества были народными институ-
тами знакомства молодых людей и 
девушек, где они могли общаться, зна-
комиться, задавать друг другу различ-
ные вопросы, веселиться, танцевать. В 
наше же время они узнают друг друга 
в школах, средних и высших учебных 
заведениях, на работе, а также с по-
мощью современных мобильных теле-
фонов и через социальные сети. В 
этом плане поучителен один курьёзный 
случай. К отцу девушки на выданье 
пришли посредники просить руки его 
дочери. Когда он задал им традицион-
ный вопрос о том, кто является иници-
атором сватовства, старейшина сказал,  
что в посредниках была Новки.

- Я ее не знаю. Кто она? - спросил 
отец девушки.

Тогда старик достал из кармана те-
лефон фирмы «Нокиа» и положил на 
стол. Тот ответил:

- Я подумаю, разберусь по существу.
С давних пор у ингушей были следу-

ющие этапы сватовства: знакомство с 
девушкой через ее подруг, общих для 
обеих сторон, дальних родственников, 
друзей и приятелей. Затем через по-
средника (зоахалола юкъе эттар) со-
общали родне девушки о намерении 
породниться. родственники девушки 
сообщали о возможности приезда для 
обряда «б1арг тохар». данный ритуал 
можно сравнить с русскими смотрина-
ми. Как известно, там присутствова-
ли родственники и жениха, и невесты. 
Но у ингушей было чуть по другому. В 
данном обряде участвовали жених с 
одним или двумя друзьями (но не род-
ственниками), потенциальная невеста 
с подружкой или девочкой-подростком. 
Выяснив мнение насчет замужества 
и получив от нее ответ «сай даьша 
даьчоа раьза хургъя со»  ("поступлю 
согласно воле родителей"), начинал-
ся сам процесс заключения родства. 
Впервые сваты шли в дом невесты «зо-
ахалол д1ахьоаде» - заявить о намере-
нии и желании породниться. Примерно 
через две-три недели они возвраща-
лись туда «зоахалол дувца» - обгова-
ривать все о будущем сватовстве. И 
только через месяц они приезжали к 
ним «зоахалол хьаде» - совершить сва-
товство. Именно из-за этого девушку 
выводили на танец первой и партнер 
выходил после того как она делала три 
круга в танце. Я думаю, здесь нет не-
обходимости говорить о всех нюансах 

этого действа. об этом довольно много 
материалов, в том числе научных. 

Засватанной девушка могла нахо-
диться от одного года до трех лет, пока 
не соберет приданое (по-инг. «поар-
тал»). В этом важном деле ей помогали 
все родственницы. девушке самой по-
могало, если она находилась в стату-
се «сув». данный термин обозначает 
«княжна», «княгиня». В качестве «сув» 
могла находиться девушка, владеющая 
всеми навыками домоводства, рукоде-
лия, золотошвейным ремеслом, кото-
рая знала все жанры устного народного 
творчества: притчи, пословицы и пого-
ворки, сказки, былины, сказания, леген-
ды, предания, эпические и героические 
песни, девичьи песни и, что очень важ-
но, владела всеми нормами эздела.

Невесте могла оказывать помощь де-
вушка – родственница в статусе «сув». 
После этого, определив время свадьбы 
- «бийса йиллача», невесту забирали 
замуж.

В наше время срок нахождения в ста-
тусе невесты длится не более месяца. 
Ибо все предметы приданого покупают-
ся на рынках в готовом виде: мебель, 
одежда, постельные принадлежности, 
утварь, аксессуары, ковры, бытовая 
техника.

В настоящее время все названные 
обряды, кроме «зоахалол д1ахьоадар» 
и «саг ехар» не выполняются за «нена-
добностью». 

раньше, когда невеста сидела засва-
танной, родственники жениха, то есть 
родные и фамильные братья, друзья 
ехали к снохе «нус гучаяккха» - позна-
комиться со снохой будучи в статусе 
«маьр-вежарий» - деверей - братьев 
жениха. В настоящее время это оста-
лось в прошлом, но один из братьев 
жениха приносит невесте подарок, зо-
лотые или бриллиантовые украшения 
(в зависимости от своих финансовых 

возможностей). Строго исполнявшиеся 
в прошлом обряды «найц чувахар» и 
«нускал хи т1а даккхар» не соблюда-
ются, редко приглашают родственников 
невесты в дом жениха (захалаш чубе-
хар). раньше зять мог приехать в дом 
невесты, когда она еще находилась 
в доме отца, по важному случаю: же-
нитьба ее брата, выход замуж сестры 
и т.п. Но в наше время он приходит на 
свадьбу, когда шурин женится, со сла-
достями для участников процессии, то 
есть для «замеш».

В день свадьбы отец жениха во все-
услышание объявлял состав участ-
ников свадебного поезда и назначал 

старшего. Все выполняли его указания 
до приезда домой. Сейчас же участ-
никами или, скорее, попутчиками «за-
меш» становятся совсем посторонние 
люди, которые вообще не приглашены 
виновниками торжества. они забыва-
ют, наверное, ингушскую поговорку: 
«Кхайканза бена пхьу, доттанза бахаб» 
- "Кобель, пришедший без приглаше-
ния, ушел не солоно хлебавши"). Не-
которые из них создают помехи, нару-
шают Правила дорожного движения, 
что категорически недопустимо. Не все 
могут знать, что по дороге едет свадеб-
ная процессия и невольно становятся 
не только очевидцами, но и участника-
ми аварий.

Касаясь темы изменения обычаев, 
свадебных церемоний, надо заметить, 
что в составе «замеш» бывает девоч-
ка - подросток с цветами в корзине в 
подарок невесте. Конечно, приятно 
дарить и получать цветы, но данный 
обычай заимствован у других народов. 
Примерно лет 10-12 назад его не было. 
Конечно же, традиции не есть законы. 
они подвержены изменениям, в зави-
симости от жизненных обстоятельств. 
Многие традиции вышли из быта за 
последние 50-60 лет, как мы отмети-
ли выше. Но есть и такие, которые со-
хранились: при погрузке приданого в 
первую очередь выносят предмет из 
металла. Затем остальные. У парня, 
выводящего невесту, и девушки, про-
калывающей подол свадебного платья 
- «чокхи» должны быть живы родители. 
Смысл в том, что они, будучи из пол-
ной семьи, окажут благотворное вли-
яние на новобрачных, или же, говоря 
старинным термином, будут «фарал» 
- благодатными. 

Сохранились также «нув-ферта тас-
сар» - укладка перед невестой ковра и 
веника - символов чистоты и уюта, уго-
щение снохи свекровью ложечкой меда 
и топленого масла, которые символи-
зируют «сладость» в речах и благо-
датность и мягкость в поступках ново-
го члена семьи. Также в руки невесты 
дают мальчика, примерно возрастом 
года-два. Этим самым ей давали сим-
волический наказ родить как можно 
большее количество наследников, а 
точнее,  детей мужского пола. Не изжит 
обычай танца жен деверей - «кхоний 

халхабалар». Это был единственный 
момент, когда замужняя женщина име-
ла право танцевать при людях.

до сих пор у нас сохранился краси-
вый обычай «никъ лацар» - требова-
ние выкупа за невесту. Перед тем как 
тронуться с невестой в дорогу, один из 
родственников жениха подзывает де-
тей и разбрасывает пару сотен купюр 
мелкого достоинства (в большинстве 
своем в 50 рублей). Пока дети азартно 
собирают деньги, кортеж уезжает. Но 
особенным является ингушский обы-
чай избегания зятем родителей супру-
ги. Также зять не попадается на глаза 

братьям, сестрам, родителям тещи и 
тестя. Но родные и тейповые братья и 
сестры невесты, конечно, в эту катего-
рию не входят.

По пути и во дворе жениха часто бы-
вают слышны выстрелы, пусть и холо-
стыми патронами. Когда старший де-
лает замечание, то молодые отвечают, 
что это древний обычай. Но когда по-
просишь их рассказать историю появ-
ления огнестрельного оружия в нашем 
крае, и что делали в подобных случа-
ях, тогда они молчат, потому что в кор-
не не владеют темой разговора. Наши 
предки в старину стреляли один раз, 
когда заводили невесту в дом жениха. 
Кстати, огнестрельное оружие в наших 
краях появилось лет на двести позже, 
чем в европе

Забыв напрочь свой национальный 
«ловзар», ингуши иногда на свадьбу 
приглашают профессиональных арти-
стов. Когда они включают аппаратуру, 
там невозможно находиться из-за чрез-
вычайно громкой музыки, ничего обще-
го не имеющей с национальными моти-
вами. В старину в основном играли на 
гармонике, скрипке, «дахчан - панда-
ре». Тогда не было усилителей звука, 
но всем участникам было слышно. К 
сожалению, тот классический «ловзар» 
канул в лету. он был красивым инсти-
тутом воспитания подрастающего по-
коления, где звучали шутки, смех, логи-
ческие вопросы, рассказывали притчи, 
поучительные житейские истории, «за-
ключали» шуточные сватовства. Моло-
дежь танцевала по строго установлен-
ному принципу, по согласию тамады 
и указаниям распорядителя веселья. 
Присутствовавшие там чуть в стороне 
старейшины просили, чтобы станцева-
ла именно известная пара и называли 
имена молодого человека и девушки. 
В перерыве могли рассказать боль-
шой вариант ингушского шуточного 
сватовства, иногда называемого в на-
роде «Морхажа Махьмада зоахалол». 
Этот вариант имеет большой объем, 
где восхваление жениха на такой высо-
те, что люди завороженно слушали, не 
пропуская ни одного слова. Знатоком и 
прекрасным рассказчиком был Зурабов 
Магомед Морхажевич. Как надо вести 
себя в нормах эздела показано в нео-

конченном романе «Моакхаза лоамаш» 
(«Кремневые горы») Капитона Чахкие-
ва.

данный вопрос автором поднят для 
того, чтобы дать пищу для размыш-
лений всем тем, кому небезразличны 
наши народные традиции и обряды. 
Мне кажется, что необходимо вырабо-
тать одинаковые подходы и принять 
для исполнения те традиции и обычаи, 
в которых есть рациональное, полез-
ное, красивое, не забывая об истории и 
этнографии ингушей.

Султан МЕРЕшКОВ 

Ингушская свадьба: 
история и современность

(Продолжение. Начало в № 173)
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…Из информационного сообще-
ния:

- В 17:38. 18.11.2019 г. в оператив-
но-дежурную смену Центра управле-
ния в кризисных ситуациях Главного 
управления МчС России по Респу-
блике Ингушетия поступило сообще-
ние о пожаре в сельском поселении 
Али-Юрт. По уточненной информа-
ции, по адресу ул. Нальгиева про-
изошло возгорание щитового дома. 
Площадь пожара составила 32 м2. 
Пострадавших нет. Нарушений тре-
бований технического регламента не 
допущено…

Поблагодарим Всевышнего за то, что 
на этот раз  никто не погиб и не постра-
дал. У щитового дома, о котором ска-
зано выше, огнестойкость равна нулю 
процентов. Время горения такого со-
оружения, которое целиком из дерева – 
5 минут. алиюртовский пожар стал уже 
… 309-м возгоранием, на которые реа-
гировала служба спасения в этом году. 
На 19 ноября по статистике за 2019 год 
произошло 309 пожаров, из них, как го-
ворят  в Главном управлении МЧС рос-
сии по республике Ингушетия, 90 про-
центов приходится на частный сектор, 
и в основном жилые строения горят по 
вине человека. В этих пожарах погибло 
8 человек, из них трое несовершенно-
летние, еще 15 граждан пострадали. 
для сравнения: за аналогичный пери-
од прошлого года было зафиксировано 
126 пожаров. откуда такой рост воз-
гораний? За ответом мы отправились 
в ГУ МЧС россии по рИ,  к начальнику 
управления надзорной деятельности и 
профилактической работы Тамерлану 
Плиеву.

- В этом году почти в два с поло-
виной раза возросло число пожаров. 
В чем дело, и почему такой всплеск 
возгораний?

- Изменилась статистика учета по-
жаров. С 1 января этого года любое 
горение мусора: бытовых отходов, 
сухостоя, подлежит статистическому 
учету. Изменились правила учета и по-
страдавших при пожарах. если раньше 
обгоревшего  от огня эвакуировали в 
больницу, он считался пострадавшим, 
даже если не выживал. Теперь же, 
если такое происходит, а так, к сожале-
нию, бывает, если человек пострадает 
на пожаре и попадет в лечебное уч-
реждение, и не выживает в течение 60 
суток – он считается погибшим на по-
жаре. Поэтому такой рост из числа по-
жаров и пострадавших от возгораний. 

- Для сравнения скажем, что в про-
шлом 2018 году от огня пострада-
ли только 6 человек, а погибших  от 
огня  не было. То, что в учете про-
исшествий не стало формализма  - 
хорошо. Но в чем причина пожаров. 
Почему в этом году в частном сек-
торе произошло 193 пожара от их 
общего числа? За 2018 год было 93 
возгорания. Рост  больше 100 про-
центов.

- Я с уверенностью могу сказать, 
что 90 процентов возгораний в част-
ном секторе происходит по вине лю-
дей. Пресловутый человеческий фак-
тор. если, например, человек живет в 
старом, построенном много лет назад 
доме – он должен понимать, что веч-
ного ничего нет. Электропроводка, вну-
тридомовое газовое оборудование  ста-
реют, ветшают, а использование в доме 
домашних электробытовых приборов 
только усугубляет ситуацию.  Электро-
проводка в таком доме не соответству-
ет сегодняшнему дню. Хозяин дома 
должен это понимать. Это только одна  
из причин пожаров. Кроме того, многие 
из нас в отопительный сезон исполь-
зуют в доме кустарные  электронагре-
вательные приборы, что тоже чревато 
возгоранием. И так уже не раз бывало. 
Кондиционер, посудомоечная и сти-
ральная машины или электромясоруб-
ка – хорошо, но и сечение электриче-
ского  провода в доме должно быть 
соответствующим потребностям этих 
приборов. Иначе - замыкание и возго-
рание.  И в использовании в доме газо-
вых приборов немало проблем: кустар-

ные, не сертифицированные газовые 
горелки, вместо металлических труб – 
шланги и мягкие соединения, которые 
на морозе приходят  в негодность. По-
нимаю, что народ у нас в своей основе 
небогатый, но огонь не выбирает. 

- Какая профилактическая и разъ-
яснительная  работа по пожарной 
безопасности  проводится вашим 
ведомством среди населения респу-
блики?

- Во всех городах и районах  в обще-
ственных местах установлены баннеры 
с призывом соблюдать меры пожарной 
безопасности, активизирована работа 
в средствах массовой информации ре-
спублики, в плановом режиме прово-
дятся рейдовые мероприятия по про-
филактике пожаров в жилом секторе. 
Эта работа проводится со всеми за-
интересованными ведомствами: МВд, 
газовиками, энергетиками, представи-
телями администраций муниципальных 
образований. График профилактиче-
ской работы согласован со всеми сто-
ронами и утвержден Главой Ингушетии. 

- Судя по статистике, эффект пока 
не очень…

- К сожалению, этот так. Жизнь чело-
века – бесценна, и хотелось бы, чтобы 
домовладельцы осознали важность во-
проса и выполняли  все наши рекомен-
дации и предписания. 

- Раньше у инспекторов надзор-
ной деятельности была проблема во 
взаимоотношениях с домовладель-
цами: во времена рейдовых  под-
ворных обходов  им не открывали 
двери, не пускали в дом, ругались с 
ними. С тех пор что-нибудь измени-

лось в этом отношении?
- Изменилось, и в лучшую сторону. 

Нас приглашают в дом, слушают наши 
рекомендации. Мы вручаем жильцам 
памятки по противопожарной безопас-
ности, в которых прописаны все меры 
безопасности. С нами работают пред-
ставители муниципальных образова-
ний, телевидение, хотя, конечно, быва-
ет, что не всем жителям это нравится. 
Встречаются семьи, в домах которых, 
мягко говоря, полнейший непорядок: 
резиновые шланги вместо газовых 
труб,  электропроводка,  смонтирован-
ная как попало,  стоит газовый котел, 
например, а в доме  нет вентиляцион-
ной  вытяжки, большая вероятность 
отравления людей угарным газом. а 
ведь у этих людей дети. Что стоит, на-
пример, вывести этот газовый котел на-
ружу? Зато угара в доме уже точно не 
будет.  Удручает беспечность.

- 309 пожаров, 309 выездов пожар-
ных караулов. Каждый выезд об-
ходится в копеечку, когда  один вы-
езд пожарного автомобиля стоит не 
менее 60 тысяч рублей. Вот теперь 
умножь 60  на 309, и  это еще не все. 
На тушение возгорания сухой травы 
приходится ехать, как правило, по 
бездорожью. Может так произойти, 
что во время тушения сухостоя, по-
ступит приказ ехать на тушение жи-
лого дома?

- Вполне реальная ситуация. Поэто-
му мы сейчас разрабатываем рекомен-
дации главам муниципальных образо-
ваний с подробным описанием мер по 
недопущению возгораний сухостоя и 
отходов бытового мусора в населенных 

пунктах. 
 - Какой район Ингушетии самый 

неблагополучный в плане пожарной 
безопасности? 

- однозначно, Назрановский район, в 
котором зарегистрировано 80 пожаров, 
и 38 возгораний в самом городе Назра-
ни. далее в Малгобекском районе про-
изошло  43 пожара и  34 в городе Мал-
гобеке, в Сунженском районе – 37, и в 
городе Сунже 33 возгорания. 30 возго-
раний в городе Карабулаке, в Магасе 
-11, и в джейрахском районе зафикси-
ровано 3 пожара, из них два возгора-
ния сухостоя.

- Мы постоянно говорим, что в 
каждом жилом доме должен быть 
бытовой огнетушитель, запас воды, 
на всякий случай. Но к  этим  реко-
мендациям, судя по статистике, 
мало кто прислушивается… 

- любой домовладелец должен по-
нимать в чем его спасение от огня. 
Никто от возгорания не застрахован. 
Это надо понимать. Скажу больше: в 
домах надо устанавливать датчики по-
жарной безопасности. они стоят гро-
ши, по сравнению с пользой от такого 
нововведения. Такой датчик сработает 
в любое время суток и человек сможет 
не только спастись сам, но и обезопа-
сить от огня  своих домочадцев. если 
в доме нет огнетушителя, во дворе нет 
бочки с водой, если пожарный караул 
по регламенту прибывает через 10 -15 
минут – надо думать о семье и ее без-
опасности. Пожарный датчик при сра-
батывании так запищит, что разбудит 

любого. Поэтому 
эта мера безопас-
ности никогда не 
будет лишней.

- Для пожар-
ных караулов 
при следовании к 
месту пожара не 
должно быть пре-
пятствий, но это 
только в идеале. 
Учитывая загру-
женность наших 
дорог, лихачей и 
нерадивых води-
телей, ставящих 
свои авто где по-
пало, и «лежачих 

полицейских» трудно уложиться в 
нормативное время. Заправленная 
автоцистерна в 18-20 тонн весом, и 
через 100-200 метров каскад дорож-
ных неровностей, как, например в 
Плиево…

- Хороший вопрос. Плиево для нас 
самый проблемный населенный пункт: 
далеко и  от Назрани, и от  Карабулака, 
и мы не успеваем уложиться  в норма-
тив. Там надо строить пожарную часть.

- Значит надо организовать в Пли-
ево хотя бы пожарный пост из числа 
добровольцев. 

- Мы добились такого решения. Пере-
дали  технику, но в настоящее время 
пожарную машину не могут найти, до-
бровольцы разошлись. 

- Куда могла деться пожарная ма-
шина и почему разошлись добро-
вольцы?

- Надо разбираться с главой админи-
страции сельского поселения. Мы на-
правили информацию в Прокуратуру 
Ингушетии, там разберутся. 

…Заканчивая это изложение, хоте-
лось бы обратиться к главам  админи-
страций муниципальных образований 
с просьбой быть более принципиаль-
ными в вопросах обеспечения проти-
вопожарной безопасности на местах. 
обеспечение безопасных условий 
жизнедеятельности населения – один 
из главных критериев, определяющих 
вашу компетентность, как руководите-
лей. Пожарные реагируют на событие, 
а предотвратить негатив – дело чести. 
И мелочей в этом деле нет.

М. ХАНИЕВ 

Пожарная безопасность

Почему горим?

Получение государственных 
услуг по предоставлению ин-
формации физическим и юри-
дическим лицам о зарегистри-
рованных некоммерческих 
организациях, принятию реше-
ния о государственной регистра-
ции некоммерческих организа-
ций, возможно в электронной 
форме и обеспечено на Едином 
портале государственных и му-
ниципальных услуг (www.
gosuslugi.ru).

На едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг со-
держится вся необходимая инфор-
мация о государственных услугах, 
оказываемых Минюстом россии и 
его территориальными органами: 
формы заявлений, порядок их по-
дачи, сроки оказания услуг и иные 
сведения, необходимые заявителю 
для получения государственных ус-
луг в электронном виде.

Также информацию о государ-
ственных услугах, предоставляе-
мых в электронном виде, можно 
получить на информационных стен-
дах Управления Минюста россии 
по республике Ингушетия (далее 
- Управление), в ходе личного при-
ема по адресу Управления: респу-
блика Ингушетия, г. Назрань, пр-кт 
И.Базоркина, 16а, и при обращении 
по тел.: 8(8734)77-10-06.

Государственные услуги оказы-
ваются Управлением в соответ-
ствии с Федеральным законом от 
27.07.2010 № 210-ФЗ «об орга-
низации предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг» 
и иными нормативными правовыми 
актами.

Преимуществами получения ус-
луг через единый портал являются:

■  возможность получить услуги 
посредством информационно-теле-
коммуникационной сети «Интер-
нет» из любого места в любое удоб-
ное для заявителя время;

■ осуществление взаимодействия 
через «личный кабинет» на порта-
ле;

■ отсутствие требования свиде-
тельствования подлинности подпи-
си заявителя в нотариальном по-
рядке;

■  исключение коррупционного 
поведения и минимизация корруп-
ционных проявлений.

для повышения удобства взаи-
модействия с некоммерческими 
организациями, поиска информа-
ции о зарегистрированных неком-
мерческих организациях, а также по 
всем иным направлениям работы с 
некоммерческими организациями 
можно воспользоваться Информа-
ционным порталом Министерства 
юстиции российской Федерации 
для некоммерческих организаций.

Вместе с тем, для получения до-
полнительной информации о дея-
тельности Управления в сфере не-
коммерческих организаций можно 
обратиться в отдел по делам не-
коммерческих организаций.

Управление Минюста России
по Республике Ингушетия

о возможности 
получения 
государственной услуги 
в сфере 
государственной 
регистрации 
некоммерческих 
организаций 
в электронном виде
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Борьба с дурманом продолжается. Наркомания остается сферой, пита-
ющей статистику чП разного рода преступлениями. На региональном, все-
российском или мировом уровне, по большому счету, идет схожая работа по 
выявлению и уничтожению, ликвидации источников распространения нар-
котических веществ, изоляции преступников от нормальных людей, нажива-
ющихся на этом античеловечном промысле. 

Недавно заместителем прокурора республики Ингушетия утверждено обвини-
тельное заключение по уголовному делу в отношении 31-летнего местного жите-
ля. он обвиняется в совершении преступления - сбыте наркотических средств в 
крупном размере. 

а  Малгобекской городской прокуратурой поддержано государственное обви-
нение по уголовному делу в отношении двух граждан, обвиняемых в сбыте нар-
котических средств в крупном размере. Судом установлено, что они вступили в 
преступный сговор о незаконном сбыте наркотических средств с наркозависимым 
лицом на территории республики Ингушетия. В итоге одному назначили наказа-
ние 10 лет 6 месяцев, а второму —  12 лет  лишения свободы в исправительной 
колонии строгого режима.

 Такие вот «фрагменты» местной большой работы по созданию заслона тем, 
кто пытался увеличить число наркозависимых граждан.  

Большое значение в нынешней борьбе с наркомафией имеет то, что один круп-
нейший российский интернет-магазин попался на торговле наркотиками. Сотруд-
ники Федеральной службы безопасности изъяли у продавцов 440 килограммов 
запрещенных веществ и задержали семь человек. Среди найденных наркотиков 
были такие запрещенные вещества, как гашиш, мефедрон, МдМа и a-PVP. Их об-
щая стоимость оценивается в 650 миллионов рублей.

 Из незаконного оборота эти почти пол-
тонны наркотических средств изъяты на 
территории Тверской, Воронежской, Мо-
сковской, Новосибирской, омской, орен-
бургской, Саратовской, Тюменской, Том-
ской и Челябинской областей. 

Плюс к этому успеху правоохранитель-
ных органов, на территории фермерского 
хозяйства в Серпухове на участке пло-
щадью порядка четырех гектаров ликви-
дирована самая крупная в стране нарко-
лаборатория. В помещениях обнаружили 
химические реакторы, в которых смеши-
вали ингредиенты. После этого получен-
ные кристаллы высушивали и расфасо-
вывали. Также нашли склад с химическими реактивами.

По информации пресс-службы МВд рФ, в ходе обыска было изъято свыше ста 
килограммов наркотиков, еще полторы тонны в жидком состоянии, четыре тонны 
реактивов, более шестисот килограммов прекурсоров, семь химических реакто-
ров и оборудование.

Надо ли говорить о том, что вся эта убивающая человека зараза является по-
тенциальной угрозой для всех жителей регионов россии? Наркомания не знает 
границ, сбытчики «белой смерти» видят не людей, а сырье для своей наживы. Со-
ответственно. и отношение к ним должно быть жестким и бескомпромиссным. 

В этом мире высоких технологий преступникам удается создать целые произ-
водства опасного дурмана. Всегда актуальна мысль о защите подрастающего 
поколения, да и всех слоев общества.  Как это сделать? Вести работу по ликви-
дации источников наркомании без пауз, планомерно и во всех регионах. И, раз-
умеется, учить  детей и подростков одной бесспорной истине: все, кто предлагает 
вам «просто приблизиться к миру наркотиков», - худшие враги, подонки, которые 
ради одной монеты готовы погубить сотни людей. а ради большой прибыли они и 
душу дьяволу продадут.

У. УЛЕМОВ

Онлайн-борьба 
против дурмана

Мир против наркотиков

В целях повышения  качества обслуживания налогоплательщиков налоговая 
служба активно развивает и внедряет новые  электронные услуги. К наиболее по-
пулярным способам оценки услуг относят электронные сервисы «анкетирование» 
и «QR-анкетирование».

С помощью сервиса «анкетирование» можно анонимно оценить работу обслу-
жившего вас налогового инспектора, заполнив специальную интернет-анкету. Кри-
териями оценки являются: 

1. Время предоставления услуги;
2. Время ожидания в очереди при получении услуги;
3. Вежливость и компетентность сотрудника;
4. Комфортность условий в помещении;
5. доступность информации о порядке предоставления услуги.
Сервис также позволяет оставить комментарии к своему отзыву.
Кроме того, налогоплательщики, не отходя от стойки приема, могут оценить ка-

чество предоставляемых услуг, используя QR-код. Это простой и удобный способ, 
позволяющий поставить онлайн-оценку и поделиться впечатлением об обслужи-

вании в инспекции сразу же после общения с налоговым инспектором.
QR-анкетирование поможет оценить доступность и удобство получения услуги, 

комфортность условий в инспекции, компетентность сотрудников, а также дли-
тельность ожидания в очереди.

для использования QR-кода необходимо с помощью мобильного устройства 
(карманного персонального компьютера, телефона с камерой, планшета), на ко-
тором установлена программа «Сканер штрих-кодов» (устанавливается бесплат-
но), навести объектив камеры на изображение кода. Устройство получит ссылку 
на сервис ФНС россии в сети Интернет, пройдя по которой можно оценить работу 
инспекции.

Межрайонная инспекция Федеральной налоговой службы по республике Ин-
гушетия предлагает всем налогоплательщикам принять активное участие в QR-
анкетировании, что позволит улучшить качество обслуживания в инспекции. 

Межрайонная ИФНС России №1 
по Республике Ингушетия

В эти дни Центр здоровья для взрослых 
РИ проводит акции как у себя на базе, так и 
на выездах в различные организации ре-
спублики. Отличительной чертой нынешних 
акций является то обстоятельство, что каж-
дая из них объединяет в себе мероприятия, 
проводимые в рамках сразу трех  Междуна-
родных дней. Это – Всемирный день борьбы 
с сахарным диабетом, который отмечается 
ежегодно 14 ноября. Об этом наша газета 
выступила в тот же день. Но работа Центра 
здоровья проводится в этом направлении по 
сей день и будет длиться до конца ноября, 
как сообщала  заведующая Центром здоро-
вья для взрослых РИ Любовь Тимерханова. 

другой день – это Международный день от-
каза от курения, который приходится на третий 
четверг ноября. И связанный с ним напрямую 
еще один ноябрьский день – Всемирный день 
борьбы с хронической обструктивной болезнью 
легких. На нем в данной статье мы остановимся 
подробно, поскольку на страницах нашей газе-
ты, в отличие от заболевания сахарным диабе-
том и вреда, наносимого курением, в последнее 
время не касались данной темы. 

– Любовь Хасановна, что такое хрониче-
ская обструктивная болезнь легких?

– Хроническая обструктивная болезнь легких, 
сокращенно ее называют ХоБл – это общее на-
звание для ряда заболеваний, при которых на-
блюдается устойчивое нарушение движения 
воздушного потока из легких. Используемые 
прежде термины «хронический бронхит» и «эм-
физема» более не употребляются, они включе-
ны  в понятие ХоБл. 

 По оценкам Всемирной организации 
здравоохранения, хронической обструктивной 
болезнью легких страдают 210 миллионов чело-
век. Почти 90% случаев смерти от данного забо-
левания происходит в странах с низким и сред-
ним уровнем дохода. 

– что является фактором риска развития 
этой болезни?

– основные причины развития болезни – ку-
рение, табачный дым, загрязнение воздуха, 
контакт с испарениями химических веществ, 
климатические условия (туман, повышенная 
влажность, сырость).

– Кстати, насчет курения. Ведь вы не на-
прасно объединили свои профилактические 
и пропагандистские действия, направленные 

против курения и вызываемого им заболева-
ния легких. Каковы статистические данные 
Всемирной организации здравоохранения?  
К сожалению, по республике порой невоз-
можно получить таких данных. Поэтому, да-
вайте взглянем, как обстоит ситуация в мире 
в данном случае. 

– По данным Всемирной организации здра-
воохранения, курение является причиной 90% 
смертельных исходов при легочном раке, 75% 
смертей от бронхита в хронической форме и 
25% летальных случаев при сердечной ишемии. 

ежегодно от табачной зависимости и вызван-
ных ею заболеваний  умирает не менее одного  
миллиона человека. 

Согласно социологическому опросу, 
курение считается вредной привычкой 
47% из числа опрошенных граждан, за-
висимостью – 38%, неизлечимой болез-
нью – 9%, не смогли определить своего 
отношения к курению – 6% респонден-
тов. 

12% опрошенных считают, что бросить 
курить легко, 56%, напротив, выразили 
мнение, что это трудно, 4% отметили, 
что – невозможно, 28 % не задумыва-
лись  над этим. При этом 21 % из числа 
опрошенных пытались бросить курить, 
но в основном безуспешно.  о существо-
вании центров помощи в отказе от куре-
ния  знают 30% респондентов, не знают 
– 70%.

Знаете ли вы, что такое ХоБл?

одной из приоритетных задач налоговых органов является предоставление 
государственных услуг налогоплательщикам на высоком профессиональном уровне

(Продолжение на 8 стр.)
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СВет

25 ноября родился советский госу-
дарственный и политический деятель  
анастас Микоян (1895 - 21 октября 1978).

25 ноября родилась советская и россий-
ская актриса театра и кино, народная артист-
ка СССр Нонна Мордюкова (1925 - 6 июля 
2008).

26 ноября  родился ингуш-
ский  поэт и журналист ахильгов Микаил  
Туханович (1958 - 6 августа 2003). 

27 ноября  - 80 лет со дня рождения (1939) 
российского ингушского партийного и государ-
ственного деятеля Бекова Сергея Мажитови-
ча.

 

28 ноября родился русский поэт 
Серебряного века александр Блок  
(1880 - 7 августа 1921).

28 ноября родился советский литерату-
ровед, историк культуры, филолог, академик 
дмитрий лихачев (1906 - 30 сентября 1999).

28 ноября родился советский 
писатель и поэт Константин Симонов (1915 - 
28 августа 1979).

30 ноября - 80 лет со дня начала (1939) советско-фин-
ской войны («зимней войны»).

30 ноября 1991 г. – в Ингушетии прошел всенародный   
референдум   о желании образования  Ингушской респу-
блики  в  составе   россии.

1 декабря - Всемирный день борьбы со СПИдом.

1 декабря родился советский военачаль-
ник и государственный деятель, Маршал 
Советского Союза Георгий Жуков (1896 - 18 
июня 1974).

События недели 
(25 ноября - 1 декабря)

Ответственность за прохождение обучения 
в целях осуществления террористической 
деятельности установлена ст. 205.3 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации.

За совершение указанных деяний уголовным 
законодательством предусмотрено наказание в 
виде лишения свободы на срок от пятнадцати 
до двадцати лет или пожизненным лишением 
свободы.

Субъектом преступления является вменяемое 
лицо, достигшее к моменту совершения престу-
пления 14 лет.

Уголовная ответственность по ст. 205.3 УК рФ 
наступает не только при прохождении обучения 
непосредственно в террористической организа-

ции либо незаконном вооруженном формирова-
нии, но и при самостоятельном обучении путем 
изучения соответствующего материала на Ин-
тернет-сайтах.

Кроме того, уголовный закон предусматривает 
освобождение лица от уголовной ответствен-
ности, если оно сообщило органам власти о 
прохождении обучения, способствовало выяв-
лению других лиц, прошедших такое обучение, 
осуществлявших, организовавших или финанси-
ровавших такое обучение, а также мест его про-
ведения, и если в его действиях не содержится 
иного состава преступления.

procing.ru

Ответственность за прохождение обучения в целях 
осуществления террористической деятельности

– Возвращаясь к хронической обструк-
тивной болезни легких, что она собой 
представляет в конкретных чертах?

– Это медленно прогрессирующее заболе-
вание, которое характеризуется воспалени-
ем нижних дыхательных путей и обструкцией 
(отеком) бронхов. Хронический бронхит – это 
состояние, при котором у больного на про-
тяжении трех месяцев  и более наблюдает-
ся влажный (по медицинской терминологии 
– продуктивный) кашель, необусловленный 
другими заболеваниями. Эмфизема – это 
патологическое расширение внутренних по-
лостей, в данном случае легких, при котором 
неестественно растягиваются и раздуваются 
ткани. Такое состояние наступает ввиду того, 
что по ряду причин возникает как бы клапан-
ный механизм: воздух проникает в ткани лег-
ко, а выходит с трудом.

Хроническая обструктивная болезнь легких  
появляется, как правило, во второй половине 
жизни. обычный возраст пациентов состав-
ляет старше 40 лет. 

Как проявляется болезнь? При ХоБл вос-
палительный процесс затрагивает все струк-
туры дыхательной системы: бронхи, бронхио-
лы, альвеолы, легочные сосуды. Клинические 
признаки ХоБл схожи с симптомами хрониче-
ского обструктивного бронхита и проявляются 
одышкой, в начале при физической нагрузке, 
в последующем и в состоянии покоя. Также 
наблюдается усиление одышки при  воздей-
ствии пыли, холодного воздуха, раздражаю-
щих веществ, надсадным малопродуктивным 
(сухим) кашлем с трудно отделяемой мокро-
той, удлинением фазы выдоха при спокойном 
и, особенно, форсированном  дыхании. Про-
является еще сухими хрипами высокого тем-
бра на выдохе. 

развивается болезнь постепенно: от нача-
ла симптомов  до тяжелых дыхательных на-
рушений. По времени это может составить 
25–30 лет. 

Прогрессирование ХолБ проявляется уси-
лением кашля и увеличением количества 
мокроты, которая может быть точной. В даль-
нейшем затруднении дыхании может возни-
кать даже при выполнении простых действий, 
таких, как ходьба, одевание. 

При этом больной быстро теряет вес, сла-
беет, у него появляется цианоз (синюшность) 
кожи, нарастают признаки сердечной недо-
статочности, возникают отеки на ногах, может 
накапливаться жидкость в брюшной полости 
(асцит), увеличиваться печень. 

– Хотелось бы, чтобы вы затронули во-
просы диагностики и лечения данного за-
болевания. 

– Важнейшим методом диагностики являет-
ся спирометрия, где  по определенной схеме 
измеряются жизненная емкость легких, объ-
ем форсированного воздуха за одну секунду  
и другие показатели. Надо заметить, что в 
течение этих нескольких дней у нас здесь, в 
Центре, спирометрию может пройти каждый 
желающий. 

другой метод диагностики – это цитологи-
ческое исследование мокроты. он позволя-
ет оценить  характер воспаления в бронхах 
и легких, выявить наличие бактерии  и виру-
сов. У пациентов с выраженными  явлениями 
дыхательной недостаточности в обязатель-
ном порядке берут анализ на пазовый со-
став крови. Флюорография легких позволяет 
исключить другие  заболевания дыхательной 
системы. обычно у пациентов  с ХоБл на 
рентгенограмме определяются уплотнение и 
деформации бронхиальных стенок, эмфизе-
матозные изменения легочной ткани. 

Теперь немного о лечении. Первым делом 
при хронической обструктивной  болезни 
легких необходимо бросить курить или, если 
такой вредной привычки не имеется, поста-
раться оградить себя от пассивного курения, 
то есть не находиться рядом с курящими и 
не вдыхать табачный дым.

для лечения, как правило, назначаются 
бронходилаторы  (расширяют просвет брон-
хов); муколитики (разжижают мокроту); анти-
биотики (борются с инфекцией); препараты, 
уменьшающие тонус гладких мышц бронхов; 
глюкокортикостероиды, (обладают противо-
воспалительной активностью); холинблока-
торы  (снижают реакцию бронхов на внешние 
раздрожители). При стихании обострения  
воспалительного процесса вводятся физио-
терапевтические процедуры. Хороший эф-
фект при тяжелой форме заболевания ока-
зывает оксигенотерапия. Этот метод основан 
на вдыхании воздуха, обогащенного кислоро-
дом. 

– Ну, а теперь вкратце о мерах профи-
лактики, которые следуют предпринять. 

– Необходимо по возможности ликвидиро-
вать  или хотя бы уменьшить  влияние прово-
цирующих факторов. об абсолютном запре-
те на никотин мы уже не однажды сказали. 
Кроме того, нежелательно переохлаждаться, 
перенагреваться.  Следует соблюдать прави-
ла охраны труда. В частности, если работа 
связана с вдыханием вредных веществ, нуж-
но использовать средства индивидуальной 
защиты (респираторы, маски).

Беседу вела Мадина КОДЗОЕВА

Знаете ли вы, что такое 
ХоБл?

(Продолжение. Начало на 7 стр.)

Полезно знать

Гимнастика до завтрака
помогает снизить риск 
развития диабета
Ученые призывают людей делать утреннюю гим-

настику на голодный желудок. Как стало известно 
rosvest.com, по утверждению британских исследова-
телей, физические упражнения, если их делать до 
завтрака, помогут уменьшить риск развития диабе-
та и проблем с сердцем и сосудами. Это доказано в 
ходе интересного эксперимента. 

Участники первой группы выполняли утреннюю за-
рядку до завтрака, вторые добровольцы делали это 
после еды, а остальные люди вообще не занималась 
гимнастикой. Через 1,5 месяца люди из первых двух 
групп заметно похудели, и у них существенно снизил-
ся уровень инсулина в крови. Это означает уменьшение 
риска появления диабета. 


